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张云山

2023 年浙江省两会“委员通道”昨天上午在省

人民大会堂国际会议厅大厅举行，这也是自 2020

年以来，浙江连续第四年开启“委员通道”。

5位来自不同界别、不同领域的省政

协委员走上通道，围绕大家关心的科

技、经济、教育、民生等热点问题，接受

媒体集中采访。钱江晚报记者张云山

就如何看待民营企业创新发展提问省政

协委员、万丰科技开发股份有限公司董事

长吴锦华。

省两会“委员通道”开启，“90后”浙商接受钱江晚报记者提问

海外跑了一圈，收获最大的是信心
本报记者 张云山/文 包一圣/摄

仇旻

科技界别

民进杭州市委会副主

委，西湖大学副校长

一支话筒、一片真情，“委员通道”讲述身边故事，亮出喜人成绩。来

听听，通道上委员们都谈了些什么？

一支话筒、一片真情，“委员通道”讲述身边故事，亮出喜人成绩。来

听听，通道上委员们都谈了些什么？

亮相“委员通道”的他们
都说了些什么

方健忠

特邀界别

衢州市政协主席

陈利民

教育界别

杭州第十四中学校长

吴锦华吴锦华

世界上没有灯光的地方
浙商也会让它亮起灯光

在第六届浙商大会上，省委书记易炼红深情寄语浙商保持大道前行的战略

定力，一句“既关心浙商飞得高不高，更关心浙商飞得累不累”，再次激荡起无数

浙商的创业梦想。昨天，在“委员通道”上，作为来自经济界别的委员，吴锦华对

民营企业的创新发展有着自己的认识和想法——

浙商是浙江经济发展的金名片，民营经济是浙江经济的最大特色和金字招

牌。有人说，“世界上只要有灯光的地方就有浙商；世界上没有灯光的地方，也会

有浙商的出现”。这体现了浙商的创业创新精神。

去年12月，中央经济工作会议再次强调了“两个毫不动摇”，我深受鼓舞，有

党中央和各级党委政府对我们民企的关心和关怀，我们充满信心、抢抓机遇、拓

展市场，用科技创新去赢得高质量发展。这些年，我们万丰集团抢抓数字经济转

型发展机遇，建设了多个智慧工厂，实现信息系统横向纵向集成，生产效率大幅

提升，人均效率提升300%以上。

展望未来，我对浙江民营经济发展充满信心。去年 12 月下旬，我从电视上

看到浙江为民营企业解难题、办实事，扶持民营企业抓创新、拓市场的新闻，十分

振奋。政府还组织万名浙商去国外抢订单，我们也有很多海外客户，他们都很希

望春节后能到中国走一走、到浙江看一看。

刚刚海外跑了9个城市
看到市场一片超级蓝海

参加完政协开幕会后，吴锦华又接受了本报记者的采访。

吴锦华来自浙商家庭，父母都是老一辈企业家，他从小耳濡目染父母的创业

精神和家国情怀。

“作为创二代，老一辈浙商敢闯敢干敢试的拼搏创新精神时刻激励着我，他

们的精神和情怀已融入我的血液之中。”吴锦华说。

“我们自主研发智能设备制造，团队骨干都是富有创新活力的年轻人，还成

功入围浙江省‘鲲鹏行动’计划。”吴锦华是新任的浙江省政协委员，参加这次两

会前，他刚刚从海外考察回来，跑了9个城市。

“客户一个个走访过来，我越跑越兴奋。”吴锦华说，这次海外之行，收获最大

的就是信心。

这些年，万丰集团已经深度介入了新能源产业链，国内很多造车新势力的柔

性生产线，都是万丰集团打造的。

“可能很多人不知道，你买到的新能源汽车，大都有万丰生产的零部件，包括

进口车和国产新能源车，万丰的产品安装到很多高端品牌车上，卖到了全球。”吴

锦华说。

“我国的电动车占比 30%左右，北美的比重只有 5%，到 2030 年北美电动

车比重将达到一半，这意味着每年有 800 多万辆燃油车变成新能源车，这样的

市场可以用超级蓝海来形容了。”吴锦华表示，看到这样的市场机会，他特别兴

奋。

吴锦华的信心来源于对当地市场和产业的深耕。万丰集团早年布局海外，

为全球汽车产业和仓储物流行业提供自动化系统解决方案，是全球领先的工业

自动化服务商及连接自动化专家。其中，万丰的柔性生产线可以帮助传统车企

向新能源车转型，因此对开拓北美的新能源车市场很有

信心。

吴锦华更大的信心还来自于浙江成熟的汽车产业

链。“万丰是浙江起家的，浙江拥有完整的汽车产业链体

系，中国又拥有强大的生产能力、完善的配套能力,这些

优势会逐步在国际竞争中展现出来。”他表示，万丰不怕

跟国际优秀企业同台竞技，这可以让企业更具竞争力。

上最合适的学校
上家门口的好学校

提问：对高水平办好人民满意的教

育，扎实推进教育共富，有哪些思考？

陈利民：“上最合适的学校，上家门口

的好学校”，这是办好人民满意教育的题中

之义，也是对“教育共富”最朴素的理解。

一流的城市呼唤一流的教育，一流

的教育孕育一流的城市。比如杭州，义

务教育阶段，通过区域集团化办学，在理

念、师资、课程、文化等方面深度融合，在

高水平动态发展中逐步缩小区域和学校

间发展差距。杭十四中的青山湖学校、

杭高的临平学校等，通过名校领办，推动

了教育优质均衡。同时，要探索创新合

作共建办学机制，发展紧密型合作关系

的伙伴学校，通过管理共进、师资共育、

教学共研、资源共享、学生互动等方式，

加大名校示范辐射引领作用。

在这里，我也呼吁家长和社会，要以

更长远的视角来理解优质教育内涵。做

教育，脚下应踩着今天的土地，眼睛要看

向心中的远方。适合自己成长发展的，

便是最好的教育！ 本报记者 朱丽珍

看看我手上这只
“民族团结兔”

提问：民族地区如何利用非遗资源

来助力共同富裕？有什么样的好建议？

兰金美：这些年，我省特别注重发挥

非物质文化遗产作用，变文化资源为产

业优势、致富渠道。

让文化融入日常，把传统接轨现代，把

民族的变成世界的，这是我一直的追求。

马上就到兔年了，我手上的这只“民

族团结兔”，融合了畲绣这一传统技艺和

畲族美好祝福，刚一面世，就得到大小朋

友的追捧。

丽水是浙江省非遗助力共同富裕试

点市。两年前，我在古堰画乡开设了畲

凤非遗工坊，不仅是姐妹们聚会交流、手

工制作的地方，也是传播民族文化、宣传

中华民族共同体的精神家园。让乡村妇

女群众“天天有活干，月月有钱赚”，实现

顾家、传艺、增收“三不误”。

“民生议事堂”
为群众解决300多个问题

提问：政协在基层开展协商

议事活动的情况怎样？

方健忠：这些年来，省政协

切实加强对市县政协工作的指

导，打造了“民生议事堂”“请你

来协商”“委员会客厅”“委员工

作室”“协商驿站”等各具特色、

功能多样的履职平台，并加快数

字政协推广应用，积极推动政协

协商向基层延伸，深入实践全过

程人民民主。

市县政协“开门是群众，出

门是基层”。近年来，衢州政协

在省政协的统筹指导下，在全

市各乡镇街道全面推进“民生

议事堂”“委员工作室”“社情民

意信息联系点”等“三位一体”

建设。

我们积极探索协商意见交办

落实机制，2022 年，全市“民生议

事堂”实打实为群众解决了 300

多个问题。

西湖大学光电研究院
签约到奠基只用66天

提问：如何以科技创新更好

服务地方发展，在校地合作上有

一些什么样新的尝试？

仇旻：科技是国之利器，国家

赖之以强，企业赖之以赢，人民生

活赖之以好。

在这里，我向大家报告一个

好消息：在 2022 年的最后一天，

西湖大学与杭州市富阳区政府共

同举办的西湖大学光电研究院举

行奠基仪式。这个项目从签约到

奠基，只用了66天！

值得一说的是，全省各级党

委政府对科技创新表现出极大热

忱，许多地方向我们表示了合作

意愿。

浙江，是一个能让梦想起航、

更能让梦想实现的地方！


